

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MADRID: EST. DE...  
PROVINCIA: TRIMESTRE...  
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: id...  
NOTICIAS Y COMUNICACIONES...  
Se insertan, todos á precios convencionales

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE BATHEN.

SUSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo.  
No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 533 POR LA MAÑANA --- AÑO XIII.

MADRID, SABADO 18 DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 24 000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

El cónsul de España en Tampico, ha remitido una letra de 10,000 rs. vn., que destina á ser distribuidos entre los heridos de la guerra de Africa.

S. M. se ha servido aceptar este patriótico donativo, mandando se haga público por medio de la *Gaceta*, y que se den las gracias en su real nombre al interesado.

Las señoras comendadoras de Santiago de esta corte han dedicado á los individuos del ejército de Africa un considerable número de espartilleros con la efigie del apóstol patron de las Españas, ofrenda significativa del valor y religiosa fe con que pelean aquellas valientes tropas, y S. M. ha tenido á bien mandar se den en su real nombre las gracias á las mencionadas señoras, por tan nobles y cristianos sentimientos.

El oficial del ministerio de Estado Sr. Merrey y Colón salió ayer mañana de Cádiz en el *Teodosio* para Tetuan.

La *Gaceta* publica algunos partes del ministerio de Marina con noticias ya conocidas de nuestros lectores, como son: la llegada de la corbeta *Muzarredo* á Cartagena, del *Marqués de la Victoria* á Valencia y la salida de Barcelona del *Lepanto*.

La situación de nuestras tropas de Africa es la siguiente:

La división de reserva ó sea de Rubin, ocupa la Aduana, el fuerte de la embocadura del río y el de la Estrella; el cuartel general del conde de Lucena, y el tercer cuerpo, que manda el de Almina, campan en los risueños huertos y jardines que se extienden desde la orilla izquierda del Guad-el-Jelú, hasta la falda de los encumbrados montes donde los musulimes tenían sus reales. La ciudad y sus fuertes están guarnecidos por la división de Rios, y finalmente, el segundo cuerpo, que acudilla el conde de Retz, es el mas avanzado, pues ostenta sus numerosas tiendas en el camino de Tánger, dominando un estenso valle circunadado de elevadas montañas.

El palacio del Sultan en Tetuan, que contiene preciosas galerías y bellos artesonados y pavimentos de mosaico, será destinado á establecimiento de un gran hospital, segun dicen del campamento.

Acercas de la salida de Melilla del Sr. Buceta, y de su encuentro con los moros, tenemos hoy nuevos pormenores. El gobernador de la plaza hizo, en efecto, una salida, empujando sin órdenes un combate contra las kabilas, en el que tuvo la pérdida de 5 oficiales, 48 individuos de tropa muertos y 2 jefes, 3 oficiales y 111 soldados heridos, además de 21 estraviados.

El brigadier Bueta habia salido el 7 con un batallón próximamente á ocupar el *Ataque seco*, sin duda con la mira de retenerlo, y el 8 por la noche parece que atacada esta fuerza por otras muy superiores del moro, se retiró á la plaza.

Nuestros lectores saben ya que se han dado las órdenes oportunas para que otro jefe militar se encargue del mando de Melilla y para que se ponga comunicado y se forme causa al brigadier Buceta.

La *Gaceta* de ayer confirma esta noticia en las siguientes líneas:

«El general en jefe del tercer ejército y distrito, marqués de Novaliches, participa al ministerio de la Guerra que el brigadier Buceta, gobernador militar de Melilla, contra las órdenes terminantes que le tenia comunicadas, ha hecho una salida al campo moro con la guarnición de aquella plaza, de la que ha tenido sobre 200 hombres fuera de combate entre muertos, heridos y contusos. Inmediatamente se ha mandado pener preso y formar causa al citado brigadier.»

El segundo comandante de Alba de Tormes Sr. Casanova, s. ldré de Sevilla para Barcelona de un día á otro, con el objeto de entrar en las heridas recibidas en la campaña.

En el Serrallo hay deseos de que se proporcione nueva ocasion de medir las armas con el ejército de Muley-Abbas.

Los jefes y oficiales del ejército de Africa, agraciados sobre el campo de batalla en la acción del 14 de enero último son:

Segundo comandante D. José Galiana y Hely, empleo de primer comandante; capitán D. Andrés Villalon, mencion honorífica; teniente coronel D. Alejandro Villejas y Pulgan, cruz de San Fernando; capitán D. José Rojas Palomo, grado de comandante; teniente do.

Camilo Lasala, grado de capitán; teniente D. Carlos Moreno, cruz de San Fernando; teniente D. José Casado, grado de capitán; subteniente D. Jesús Martínez, mencion honorífica; teniente D. Francisco Peñaranda, mencion honorífica.

Subteniente D. Juan Grañis y Cuervo, grado de capitán; subteniente D. Juan García Margall, mencion honorífica; sargento primero D. José Romero, empleo de subteniente; capitán D. Laureano Carballo y Campo, empleo de segundo comandante; teniente Juan Trinidad de Cobos, empleo de capitán; teniente D. Mariano García Cabrero, cruz de San Fernando; teniente D. Rafael Osorio y Bresiba, cruz de San Fernando; subteniente D. José Góngora, cruz de San Fernando; sargento primero Galo Ferrandiz, empleo de subteniente; sargento primero Segundo Pelaez, empleo de subteniente.

Teniente coronel D. Romualdo Crespo, encomienda de Carlos III; capitán D. Evaristo García Reina, mencion honorífica; teniente D. José Díaz, mencion honorífica; teniente D. Juan Madrid, mencion honorífica; teniente D. Felipe Rucamora, empleo de capitán; teniente D. Miguel Pardell, cruz de San Fernando; sargento primero Francisco Amorós, empleo de subteniente; primer comandante D. Domingo Hierro Fernandez, mencion honorífica; subteniente D. Enrique Sanchez Lavín, mencion honorífica; subteniente D. José Banda y Araña, mencion honorífica.

Primer comandante D. Carlos Dato y Granados, empleo de teniente coronel; segundo comandante D. Vicente Talero y Ezeobar, empleo de primer comandante; capitán don Antonio Talero y Ezeobar, cruz de San Fernando; capitán D. José Ardanz Salcedo, mencion honorífica; capitán D. José Gomez Rodriguez, grado de comandante; capitán D. Arsenio Arblas, herido, grado de comandante; teniente D. Miguel Perez Malo, cruz de San Fernando; teniente D. Luis Quintas Suazo, cruz de San Fernando; subteniente D. Rafael Bafas, mencion honorífica; cadete D. Serafin Barron Olona, mencion honorífica; sargento primero Eduardo Vales, empleo de subteniente.

Sargento primero Ezequiel Serna, empleo de subteniente; sargento primero D. Teodoro Larios, grado de subteniente; capitán don José Carpintero y García, empleo de segundo comandante; capitán D. Pedro Rebout y Cicardi, empleo de segundo comandante; teniente D. Joaquín Saincho y Rojo, mencion honorífica; teniente D. Antonio Panell, cruz de San Fernando; teniente D. Alejandro Romero, grado de capitán.

**Infantería de la Princesa.**—Capitán D. Rafael Buchon, empleo de segundo comandante; subteniente D. Santiago Madan, cruz de San Fernando.

**Infantería de Leon.**—Subteniente D. Francisco Arespachoga, mencion honorífica.

**Alba de Tormes.**—Sargento primero D. Casimiro Astrau, empleo de subteniente; teniente de Ingenieros D. Félix Recio, mencion honorífica; subteniente de Ingenieros D. Manuel Valuro Varela, cruz de San Fernando.

**Húsares de la Princesa.**—Capitán D. Enrique Gorostazo, mencion honorífica; teniente D. Juan Bautista Benito, mencion honorífica; teniente D. Federico Zappino, grado de capitán.

**Regimiento de Villaviciosa.**—Teniente don Mariano Morillo, cruz de San Fernando; alférez D. José Palasio, grado de teniente.

**Dice La Discusion:**

«Nos pregunta *La España* si en el caso de volver el partido moderado al poder creemos que habria en España gentes que intentarían imitar el ejemplo de la revolución de 1793 en París. Como no somos profetas, ignoramos lo que sucederia en ese caso. Solo recordáremos á *La España*, que la revolución del 54 fue provocada por el partido moderado que ocupaba entonces el poder, y que nada tendria de extraño que su nueva elevación provocase otra mas terrible que la primera.»

Con objeto de solemnizar el Ateneo de Cádiz de un modo digno de su institucion, el glorioso hecho de la toma de Tetuan, ha dispuesto celebrar juegos florales en el mes de marzo próximo, adjudicando tres premios á los autores de las composiciones poéticas mejor escritas acerca del siguiente tema: «Especiecion del ejército de Africa, coronada en su primera campaña con la toma de Tetuan.»

Los tres premios ofrecidos consisten: 1.º en una elegante flor de plata, título de socio de mérito del Ateneo y 150 ejemplares de la

composicion, elegantemente impresos; 2.º en una elegante flor de plata, título de socio de mérito y cien ejemplares de la composicion; 3.º en el título de socio de mérito y cincuenta ejemplares de la composicion.

Es un dolor los muchos niños que han padecido en la huida de los moros de Tetuan. Llevaban los hombres en brazos los que podían; pero los de cuatro años adelante, que iban andando, no podían seguir, se cansaban, se caian, se lastimaban, y como los hombres á cada ruido se les figuraba que los españoles los alcanzaban para degollarlos, huían y luego volvian atrás por sus hijos que lloraban. Ha sido el mayor dolor, dicen los moros que han regresado á sus casas.

Las complicaciones continúan agravándose y siendo mayores cada vez en Dinamarca y ducados del Elba. La asamblea de los Estados de Schleswig ha determinado someter á juicio á M. Wolfhagen, ministro del antiguo gabinete. Otra porcion de proposiciones políticas no menos graves, se están discutiendo, y probablemente serán adoptadas, á no ser que el gobierno se decida por disolver los Estados. Pero el mismo gobierno está en disolucion: nuestros lectores saben ya que su presidente Rouvoit ha fallecido de muerte repentina, y que sus colegas han dimitido inmediatamente sus cargos. Difícil, por no decir imposible, es adivinar en lo que vendrán á parar estos trastornos.

El mariscal austriaco príncipe de Hesse ha salido de Viena encargado de una misión diplomática importante en San Petersburgo.

Escriben de París al *Nord* de Bruselas que ya se ha recibido en aquella capital la respuesta del gobierno austriaco á la nota de Mr. Thouvenel. El despacho del conde de Rechberg, segun dicho correspondiente, es muy moderado en sus formas; pero insiste enérgicamente sobre dos puntos: primero, que el Piemonte no ha cesado de violar el principio de la no intervención, y segundo, que Austria, aunque reconociendo que Francia no ha olvidado sus compromisos en favor de los príncipes italianos desposeídos, no puede abandonar las bases de Villafranca y las estipulaciones del tratado de Zurich. El conde de Rechberg, sin embargo, declara que el gabinete austriaco no se halla dispuesto á acudir á las armas para restaurar á los príncipes.

El vice-almirante francés Lebarbier de Giman ha salido para Tolon donde va á encargarse del mando de la escuadra de evoluciones en reemplazo de Mr. Romain Besforés que ha concluido el tiempo de su ejercicio.

El ministerio prusiano ha presentado en la Cámara de representantes el proyecto de ley de reforma militar anunciado hace tiempo. La realización de este proyecto elevará de una manera notable los gastos del ministerio de la Guerra. En su consecuencia el gobierno propone al mismo tiempo la prórroga de la ley que aumenta hasta 25 por 100 el impuesto sobre los productos.

Segun se nos ha asegurado, dice un diario de Valencia, el mas viejo de los dos marroqueses que vendían dátiles en la bajada de San Francisco, cuando salió de esta ciudad en noviembre último se marchó á Tánger, mientras que el mas joven se quedó en Gibraltar. A los pocos dias de estar en Tánger aquel pobre anciano, sus compatriotas le tomaron por un espía de nuestra nacion, y por mas que hizo no pudo escaparse de morir ahogado.

La *Gaceta* de Viena publica la circular del ministro de Cultos á los consistorios protestantes en Hungría, por la cual se les permite reunirse en conferencias confidenciales, para concertar sobre los medios de proponer al gobierno el remedio á sus continuas quejas.

A un rico labrador de Plá de Bages (Cataluña), se le presentaron la semana última dos hombres, manifestándole, que en terreno de su propiedad habian escondido durante la guerra, una cantidad de monedas, y que si les permitia hacer escavaciones para encontrarla, le darian una buena gratificación. Consintió en ello y no tardó en aparecer al pie de un árbol, un viejo bote de hojalata lleno de monedas de diferentes clases; hizo el reparto y nuestros hombres propusieron al labrador que les cambiara la plata en oro. Consintió en ello y se llevaron aquellos 60 ó 70 onzas de buena ley, dejando en cambio

al que se las habia entregado, una porcion de monedas que todas han resultado falsas.

Reflexionando *El Horizonte* de anteaer acerca de la solucion que se trata de dar á la cuestion de Africa, dice lo siguiente:

«Venga la gloria y el bien para nuestro país, que nos importa poco el nombre y la filiacion política de quien nos los traiga. Así respondemos nosotros, seguros de representar bien con esto las ideas y los sentimientos de nuestro partido, á los mil vejámenes con que se trata á nuestros ilustres militares y estadistas, á las mil insidiosas recriminaciones con que se nos señala al odio y á la venganza de la ciega muchedumbre. Cuando real y verdaderamente (añade) es un interés patriótico el que está en juego, cuando se trata de la nacion, de toda la nacion, de los principios esenciales que constituyen su géneo y su fuerza, entonces el partido moderado se pone con la sinceridad y la verdad de su consejo, con la promesa de un sébri y varonil aplauso, al lado del gobierno que tiene en la mano la ocasion de hacer con honra suya un gran servicio á la causa de la civilizacion, y á la patria á que todos pertenecemos.»

Esto dice *El Horizonte*, y en verdad que no creemos que haya quien se complazca en señalar á los partidarios de las ideas del *Horizonte* al odio y á la venganza de la ciega muchedumbre.

La mayor parte de las piezas que artillan á Tetuan, son portuguesas, holandesas y españolas; pero todas muy antiguas.

Hemos tenido el gusto, dice uno de nuestros colegas, de ver una copia de la carta-credencial que los comisionados por Muley-Abbas presentaron al general O'Donnell. Es un documento notable por su laconismo. «Se dirigen, dice, á hablar con el general español en Tetuan, sobre lo que Dios ha querido que haya entre ellos y nosotros. Salud.»

Anuncia una caña del campamento que tardaremos en conocer los nombres de varios paisanos que han tomado una parte muy activa y arrojada en las últimas acciones contra los moros, y especialmente en la gloriosa batalla del 4, por cuyo heroico comportamiento parece que merecieron ser llamados por el general en jefe.

Dias pasados dice un correspondiente de Tetuan, vi á un moro que ofrecia su mula á un cazador nuestro para ir juntos al río á lavar la ropa. El soldado aceptó la oferta, pero le dijo: *Monta tú delante*; y efectivamente, el moro montó primero y el cazador se colocó detrás por lo que pudiera suceder. Así se dirigieron juntos hacia el río, en medio de la algazara de los que presenciaron la escena.

En los presupuestos presentados por el ministro de Hacienda de Inglaterra se evalúan los gastos en 70,100,000 libras esterlinas y los ingresos en 60,700,000 libras. El déficit que resulta procura llenarlo el ministro con el mantenimiento de los derechos sobre el té y el azúcar y la elevacion del *income-tax* ó impuesto sobre la renta á 9 peniques por libra esterlina.

El día 9 se presentó al general en jefe del ejército de Africa el gobernador de nueve poderosas kabilas ofreciéndole no sólo la sumision de las nueve, sino sus servicios.

Sidi-Mohamed-el-Jelbi, el ministro de Negocios extranjeros del Emperador, tiene en Tetuan su casa principal y no en Tánger, donde reside, para tratar con los representantes de las naciones extranjeras, yéndose á Tetuan en el verano. Tambien su casa, que es bellísima en el estilo árabe fue abandonada, quedando sus puertas abiertas y los muebles que dejaron en el mayor desorden. En ella se alojó el señor brigadier Lesca, y entre los papeles del ministro se hallaron dos ejemplares del tratado de Melilla, firmado en agosto último por dicho representante del Sultan y de la Reina. Dichos ejemplares en árabe y en español, pasaron al general Rios, y este los dirigió al general en jefe del ejército para lo que conveniente fuera.

Los españoles residentes en la provincia del Algarbe (Portugal), han entregado al cónsul de España en Faro, con destino á los heridos de nuestra guerra en Africa 184,480 reis, que á cambio de 46 reis por real de vellon importan 4,010 rs. El referido agente español, al remitir á disposicion del ministerio de la Guerra la espesada cantidad, envia tambien la lista de suscritores compuesta de 56 individuos.

Se asegura que el *Journal des debats*, acaba de ser vendido en 2,500,000 francos.

Se dice que M. Jules Fabre, el defensor de Orsini, está encargado de sostener la queja interpuesta por el *Siecle* contra M. Dupanloup. El prelado será defendido por M. Berryer.

Se ha autorizado á D. Narciso Guart para que aproveche por medio de un filtro construido en el cauce de la riera llamada Bernueda, y de una mina de conduccion, las aguas de dicha riera que sean necesarias para el riego de cuatro hectáreas de terreno en la heredad titulada la Coromina, que posee en el término de Casá de la Selva, vecindario de Asdet, provincia de Gerona. Igual autorizacion se ha concedido á D. José Almirall para que aproveche por medio de una presa construida sobre el torrente llamado Vall-den-Bitlot, el agua necesaria para el riego de 104 áreas y 93 centiáreas de terreno de su propiedad inmediata al río Noya, término municipal de Martorell.

En casa del gobernador de Tetuan, general Rios, hay todas las noches una animada tertulia en la que figuran militares y paisanos, entre éstos últimos el alcalde, que es el alma de la reunion. Este alcalde trata unas veces de tí y otras de usted al general; principia diciéndole de usted, y termina hablándole de tú por tú.

«Esto de los moros, decía el otro dia, tener una mala maña, que no debe ser; y es que los moros grandes por tener mucho dinero ó mucho de grandeza, quieren que los traten de otra manera que á los pobres moros, y haber dos justicias, una para el grande y otra para el chico; y esto no debe ser, sino todos iguales para el que manda.»

Dicen del Peñon de la Gomera, que los moros limítrofes á la plaza se muestran muy irritados, teniendo en continua alarma la guarnicion. A la salida del último vapor-correo se vió en peligro de recibir algun daño por consecuencia de los frecuentes disparos que le hacian algunas kabilas escondidas detrás de las peñas. Afortunadamente el fuego de la plaza contuvo y apagó el de los enemigos.

Segun *El Diario español* las relaciones de compañerismo y de bandera exigian que *La Correspondencia* al dar la noticia del juicio celebrado entre aquel periódico y el general Calonge, ampliara los motivos de no haber habido avenencia: prescindiémos de la pretension de *El Diario español* en inmiscuirse en la forma que tengamos por conveniente dar á nuestras noticias, mucho mas tratándose de cuestiones personales que habitualmente elimina *La Correspondencia*, porque no las cree del gusto del público; prescindiémos del exabrupto con que nos ha sorprendido tan sin razon, y únicamente diremos á nuestra colega que si él creia, no sabemos por qué causa, que las relaciones de compañerismo y de bandera obligaban á dar mayor extension á una noticia de no grande importancia en nuestro juicio, con mayor fundamento podremos decir nosotros que las relaciones de bandera de compañerismo y sobre todo los fueros de la verdad, obligaban á *El Diario español* á no hablar de afinidades con el polaquismo, cuando le consta que en la redaccion actual de *La Correspondencia* no puede haber simpatías, ni continuadas, ni intermitentes con esa fraccion política.

La Academia Médica quirúrgica matritense tend á sesion pública y científica hoy á las ocho de la noche, en su local, callejon de Preciados, núm. 3. En ella se continuará la discusion sobre la espermatorrea.

En la noche del 9 fueron envenenados con fruta en dulce que habian comprado á un judío, tres practicantes del hospital de Tetuan. Dos estaban ya fuera de peligro el 10. El general dispuso la formacion de un consejo de guerra; pero se creia que no hubiera intencion de danar en la venta, sino que seria algun descuido, tal como el de tener la fruta en alguna vasija oxidada.

Los hermanos del emperador de Marruecos vienen retratados en los siguientes términos en una carta de Tetuan:—Muley Abbas es mulato, casi negro, barba en punta, treinta y cinco años, estatura regular: hombre blando, no de guerra, como dicen los moros por aquí. Su hermano Hamet, es mas negro que él, mas joven y mas alocado, viniendo á la guerra hace poco con grandes alientos y haciendo por el camino muchas gallardias y locuras.

Una de las cosas que mas llaman la aten-

cion en las calles de Tetuan, son las tiendas las cuales son agujeros abiertos en la pared como de una vara en cuadro, y que se cierran con dos trapillas. Dentro se coloca el vendedor con las piernas cruzadas, y despacha su mercancía.

En un baile de máscaras que se dió últimamente en Tarragona, dice *La España*, tres ingleses cometieron la imprudencia de presentarse vestidos de moros, y aun parece que trataron de ofender con sus palabras la susceptibilidad de algunos concurrentes. Esta conducta causó un disgusto general y muy marcado, que pudo tener resultados funestos, si no hubiesen intervenido con mucha oportunidad algunas personas sensatas y deseosas de evitar conflictos.

Nuestras tropas, dice *El Clamor*, refiriendo el encuentro de nuestra guarnición de Melilla con las kabilas de las inmediaciones, se batieron con la bizarría que tienen de costumbre, y por espacio de dos días se sostuvieron en una posición que habían tomado á los enemigos, hasta que multiplicados estos y en número diez veces mayor que el de nuestros soldados, se optó por la retirada, que se verificó con el mayor orden recogiendo los heridos.

Leemos en una carta que publica *El Comercio* de Cádiz, que el general O'Donnell ha propuesto al general Bustillos para teniente general de ejército.

Dícese que con los batallones 4.º y 6.º de Marina, con los tercios vascongados y con dos batallones de cazadores del cuerpo de Echagüe se formará una división, á cuyo destino se ignora.

Es notable el número de tiendas que van abriendo los españoles en Tetuan. Ya no hay mas que dar de las pertenecientes al gobierno; al menos de las mas inmediatas al zoco. Se ha abierto una fonda; se anuncian otras dos para dentro de pocas días. Continuando la cosa así, Tetuan habrá renacido de entre sus ruinas y será una de las ciudades mas importantes que los españoles tengan en acerca del Mediterráneo. Medio año de su nuevo régimen, y los moros serán la vanguardia de los españoles para sostener al gobierno de la Reina. Con razon hemos visto estos días á Tetuan apostrofa de este modo por un poeta:

«Flor del Guad-el-Jelú, ya eres cristiana.»

El 11 llegó á la rada de Tetuan, un buque de guerra sardo con oficiales de su ejército, que, como los demás extranjeros, seguirán al cuartel general.

Habia llegado últimamente á Comayagua, capital de la república de Honduras, el señor Wyke, ministro de Inglaterra cerca de las repúblicas de Centro-América.

En Navarra se han redimido en el último reemplazo 278 plazas, cuyo producto asciende á 2.304.000 rs.

Ayer recibimos y damos aunque son algo atrasados, los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

San Petersburgo 15.—Hay noticias de Pekin que alcanzan al 15 de diciembre, y segun ellas, todo iba bien para la misión rusa. El emperador de la China estaba aliviado de su dolencia. Los insurgentes no se entendian entre sí y vencian las fuerzas imperiales. Habia buques europeos á la vista de Pei-ho.

Copenhague 15.—El obispo Moural ha aceptado el encargo de formar ministerio: está en París, de donde ha salido ya para Dinamarca.

Viena 15.—Se desmiente la respuesta que se supone dada por el Austria á la nota de Thouvenel.

Marsella 15.—Hay tranquilidad en Roma: los consolidados subian. En Perusa habia deserciones desde la proclamación del general Fanti.

No se confirman los rumores de cambio de ministerio en Nápoles.

En el ejército de los Abruzzos habia escasez de víveres, porque la nieve interrumpia las comunicaciones.

Se confirma la noticia de prisiones y abusos de la policía en Sicilia.

Londres 15.—Ha vuelto á tratarse la cuestión italiana en la cámara de los Lores.

El marqués de Normanby dijo que en la Italia central reina el mayor desorden y amargura, y que los gobiernos han entrado allí á funcionar contra la voluntad del país.

El marqués de Clanricarde manifestó que en vista de la oposición de Europa, no era posible la anexión de la Saboya.

Lord Cardigan se hizo eco del temor de que si los franceses evacúan á Roma, el Papa y las autoridades correrán peligro.

En la cámara de los Comunes, preguntó uno de sus individuos, si España ofreció vo-

luntariamente pagar su deuda, ó si el pago habia sido hecho á petición de la Inglaterra. Lord John Russell respondió que las negociaciones empezaron el 17 de noviembre de 1858, y que continuaban á su entrada en el ministerio; que el embajador inglés en Madrid concluyó este asunto con mucha prudencia, y que el gobierno español habia obrado con la mayor franqueza. El resultado fue que España pagó de una vez 498,000 libras esterlinas.

Creemos que en reemplazo del brigadier Buceta, ya arrestado y sujeto á un consejo de guerra, ira internamente á mandar en Melilla el coronel Lemmi.

El teniente coronel del regimiento de Soría ha sido nombrado fiscal de la causa que se ha empezado á instruir.

En el estado en que se halla el proceso, nuestros lectores no estrañarán que omitamos todo comentario, aguardando el fallo del tribunal competente.

Ha continuado el relevo de las guarniciones del Peñon de la Gomera y de Alhucemas. A todos los presidios menores se han hecho remesas de material y de municiones.

Ayer mañana seguia el tiempo claro en el Estrecho.

A las diez y cuarenta cinco minutos llegó anteanoche á Alicante el general Ustariz: sabido es que en el mismo tren iban la señora duquesa de Tetuan y amigos particulares que la acompañan con objeto de dar un abrazo al general en jefe: á las dos de la madrugada se hizo á la vela el vapor *Tharsis* para Tetuan conduciendo al general comisionado y á las demás personas que se dirigen al cuartel general.

El vapor *Conde de Cavour*, ha tocado en la Coruña para recoger tropa, tiendas y calzado, que en union con la carga tomada en Santander conduce á la rada de Tetuan.

Son muy importantes los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS que recibimos ayer:

París 17.—«El Monitor» de hoy dice, que con fecha 12 del corriente ha dirigido Mr. Thouvenel al conde de Gramont una circular, esponiendo la causa de la sublevación de la Rumanía, descargando á Francia de toda responsabilidad en ella, proclamando la imposibilidad política de una intervención ni una ocupación, y encareciendo la necesidad de que la Santa Sede observe una conducta moderada y conciliadora.

Londres 16.—Contestando Russell á Peel, ha manifestado haber declarado el Piemonte, que ningun compromiso ha contraido de ceder la Saboya y Niza, ni tiene intención de ceder estos Estados.

Russell ha añadido que si á pesar de esto la cesion se verificase, Inglaterra está resuelta á mantener la neutralidad suiza en todos los distritos cuya neutralidad se halla estipulada en el tratado de Viena y que Inglaterra no ha comunicado á Francia la opinion formada por otros gobiernos en el asunto de la anexión de Saboya, porque sus agentes no han recibido aun comunicaciones que revelen la opinion de esos gobiernos en este asunto.

Lord Fitzgerald se manifestó satisfecho de esta respuesta, y preguntó si el gobierno habia recibido de Turin informes de si despues de unida la Italia central al Piemonte, le seria imposible conservar la Saboya.

Russell respondió que no ha recibido ningun informe oficial; pero que cree existir una comunicación dirigida al Piemonte, en la que se dice, que hallándose el Piemonte considerablemente aumentado por la anexión de la Italia central, las fronteras francesas podrian considerarse anuladas conservando el Piemonte la Saboya.

San Petersburgo 16.—Rusia rechaza las proposiciones de Inglaterra para el arreglo de la cuestión italiana.

La prensa toda, sin diferencia de colores, clama por una política exterior enérgica y vigorosa: todos los diarios apidran las condiciones de que se ha hablado como preliminares de paz, relativas á la conservación del terreno conquistado, indemnización de gastos y ventajosa comecia es. Estamos conformes: mas para seguir fuera esa política de vigor y de enérgica iniciativa, es necesario que la política interior sea conciliadora y simpática para la opinion pública: no de otro modo se puede contar con el brio necesario para seguir con éxito la conducta unánimemente aconsejada por la prensa: dígame ahora si entre todos los partidos políticos que se han sucedido en el mando, hay alguno que con mas sinceridad y con mejor efecto en

el país que la situación actual, haya practicado la política conciliadora que las circunstancias exigen, y habrá de confesarse que el sentimiento del patriotismo impone la obligación de no suscribir dificultades á quienes con tanta honra propia y de la nación, están levantando el crédito de España á los ojos de Europa.

El jueves 23 del corriente tendrá lugar en el teatro del Circo el beneficio de la primera actriz doña Teodora Lamdrud, con el drama nuevo en cinco actos, original de D. Juan Eugenio Hartzenbusch, titulado *El mal apostol y el buen ladrón*, para cuya importante obra se han construido nueve decoraciones pintadas por el Sr. Ferri.

Hoy á las siete y media de la noche se celebrará en la parroquia de San José (calle de Alcalá) el funeral por el alma del general D. Santos San Miguel. Creemos que un numeroso y escogido concurso acudirá á realizar este último y piadoso tributo á aquel excelente patriota.

El puente de hierro construido sobre el Guadmedina y costeado por el comercio se inaugurará el 26 del corriente. Debe denominarse puente de Tetuan.

De San Fernando salió á er mañana para Levante el vapor de guerra *Colón*.

Sabemos que en el campamento no ocurría anteayer novedad.

El general Lemery acababa de salir para Alicante conduciendo las banderas tomadas en la Alcazaba y puerta de Tetuan.

Parece que la salida de la guarnición de Melilla dispuesta por el brigadier Buceta, tuvo efecto el 7: aunque poco despues llegó el relevo, el jefe de la tropa no desistió y envió el vapor á Chafarinas. Gran golpe de moros cargó sobre nuestras tropas ocasionando las pérdidas ya conocidas.

El *Velasco* está en disposición de salir muy en breve.

En la provincia de la Coruña debe hacerse elección de diputados provinciales en los partidos de Cimera, Ferrol, Negreira, Noya, Ordenes, Puenteume y Santiago.

Las palabras testuales que pronunció mister Gladstone en la sesión de la cámara inglesa el día 10 son las siguientes:

«Un reino amigo ha determinado pagarnos una deuda, precisamente en el momento en que se halla en guerra. Ahora mismo gravita sobre España una pesada carga, pero con un alto sentimiento de honor y de deber (aplausos), no deseando valerse de la razon que no dudo en asegurar podia en las actuales circunstancias haber alegado para obtener plazo, nos ha remitido en letras que venen muy pronto una cantidad de 500,000 libras.

En la Bolsade ayer solo se publicó de consolidada una operacion á fin del próximo á 44 35; al contado hallaba dinero á 44 35. De diferida se publicaron dos operaciones, una al contado á 34 35 y otra á fin de marzo á 34 35.

Á última hora quedaba el consolidado á 44 35 y la diferida á 34 35.

## SEGUNDA EDICION

Á LAS DIEZ DE LA NOCHE.

El soldado voluntario D. José Ballesteros, hijo de una distinguida familia de Baza, que apenas declarada la guerra sentó plaza en el regimiento de Granada, ha acudido al general en jefe cediendo los 8,000 reales á que tiene opcion, en favor de los soldados del primer cuerpo que resulten inutilizados en la campaña. Su coronel, deseando demostrarse complacido por tan excelente rasgo de desprendimiento, lo ha nombrado cabo primero.

Sobre unos 10,000 duros ha costado á la diputacion provincial de Barcelona el uniforme de los voluntarios catalanes.

Ha sido nombrado jefe de las tropas españolas en Cochinchina segun dice un periódico, con el doble cargo de plenipotenciario para ajustar paces y otros tratados con el emperador To Duc, en lo relativo á España, llevando la misión de arreglar el tratado de límite del territorio que hayamos de ocupar en el imperio de Annam, el coronel D. Carlos Palanca y Gutierrez. El 19 sale para Suez.

*Le Courier de Bayonne* dice en uno de sus últimos números: «Hoy ya nadie duda de la resurrección de España. Negada á veces por hombres poco reflexivos, no ofrecia ya duda hacia algun tiempo á los ojos de los hombres observadores. El estampido del cañon de Tetuan resonando en todos los oidos, ha venido á convencer á los mas incrédulos. La gloria militar de España brilla con el resplandor que habia perdido. Pero no es esta la única vida que se manifiesta en esa nacion que ocupó un lugar tan distinguido en la antigua Europa.» Nuestro estimado colega bayonés enumera en seguida los grandes adelantos que en todos los ramos de la industria

ha experimentado nuestra patria y añade: «Despues de esta sencilla enumeracion ¡quién no vé que la vida que ha comenzado á circular en las venas de España está destinada á aumentar de dia en dia, y que una nueva era de grandeza y bienestar comienza para nuestros vecinos de allende los montes!»

El cuerpo de Carabineros ha hecho una gran aprehension en las gargantas del Pirineo. Los contrabandistas han sido conducidos á las cárceles de Zaragoza. Los géneros y las bestias en que iban cargados, han sido decomisados.

Algunos periódicos de oposición eojian la reserva guardada por el gobierno respecto á las condiciones de paz impuestas á los marroques. *El Reino* de anoche ocupándose de este asunto dice lo siguiente:

«No podemos decir aun cuáles son las condiciones que se impondrán á los marroques para hacer la paz. Los que mas se dan aires de bien enterados, lo están lo mismo que nosotros; cosa que en verdad honra la discrecion y reserva del gobierno. Lo que sí sabemos (y lo sabemos porque no hay en ello el menor peligro, antes bien servirá para desvanecer rumores que han corrido estos días, acaso con intención no muy benévola) es que la Reina ha estado completamente de acuerdo con el gobierno en el modo de apreciar la conducta que España debe seguir en la cuestión de la guerra, y que ha estimado conveniente adoptar las indicaciones del general en jefe del ejército de Africa, porque nadie mejor que él puede apreciar hoy la verdadera situación de nuestro enemigo y lo que estamos en aptitud de hacer con la fuerza y elementos de que disponemos.»

Farini parece haber convenido con el conde de Cavour durante su estancia en Turin, el sistema que ha de seguirse para ultimar la anexión de la Italia central, sin descontentar á la Francia y cubriendo en lo posible las apariencias. Se esperará para convocar los colegios electorales á que sea conocida la respuesta de las grandes potencias á las proposiciones de la Inglaterra. Si la Rusia y la Prusia se muestran dispuestas á dejar hacer, aun cuando el Austria se mantenga firme en sus estipulaciones de Villafranca y de Zurich, el Piemonte irá adelante protegido por la Francia y la Inglaterra.

En Valterra (Toscana) se ha descubierto una conspiracion que los mazzinistas y los «accionarios» se achacan mutuamente. El plan parece era armar á los presidarios y dar un golpe terrible en el mismo teatro de la ciudad.

Las últimas correspondencias de Florencia demuestran que sigue ca la vez mas ardiente la lucha entre el partido dominante y el alto clero, á cuya cabeza se halla el cardenal Corsi, metropolitano de Pisa, y las medidas de rigor contra los eclesiásticos, juntamente con el lenguaje destemplado de la prensa de la situación, agravan mucho este estado de cosas.

La dirección de la explotación de la compañía de vapores *Messagerías imperiales*, ha resuelto que, en vez de hacer sus buques la salida de Alicante para Marsella los viernes, la hagan los ju-ve-s de todas las semanas, y la salida de Alicante para Orán todos los viernes.

A 136,690 reales 50 céntimos ascienden hasta la fecha las cantidades recaudadas en Zaragoza para socorro de los heridos de Africa.

El capitán general de la Coruña ha salido para el Ferrol con objeto de visitar las obras de fortificación de aquella plaza.

La sociedad barcelonesa titulada *El Pireo*, ha hecho un donativo-memoria al brillante ejército de Africa, que consiste en una elegante caja de caoba, conteniendo unos bastones de concha ochavados, de coronel, otros dichos de comandante, divisas de coronel, teniente coronel y comandante; charreteras de capitán, teniente y subteniente; varias cruces y placas de San Fernando de primera clase; otras de Isabel la Católica y otras de María Isabel Luisa para la clase de tropa. El capitán general de Cataluña es el encargado de remitir dicha caja al nuevo duque de Tetuan para que haga de ellos el reparto que crea mas digno entre los bravos que han alcanzado premios por su valor y sufrimientos.

El jubilo por los gloriosos triunfos de nuestro valiente ejército de Africa, ha penetrado hasta el recinto de las cárceles. Despues de celebrada una misa solemne en acción de gracias por la toma de Tetuan en el oratorio de la Audiencia de Cáceres, por disposición de la misma, se sirvió una abundante comida á los presos de su cárcel, en cuyo acto, al que concurrieron una comision del Tribunal y varias señoras de los magistrados, se leyeron por aquellos desgraciados diferentes elocuciones alusivas al objeto, concluyendo con entusiasmas vivas á nuestra augusta reina y al valiente ejército y su caudilo.

Ha fallecido en Oporto uno de los primeros poetas líricos de Portugal, el Sr. Soares de Passos.

En la noche del 13 cayó en Vizcaya una nevada que no se habia visto hacia siete años; en muchas partes habia media vara de nieve.

El sábado por la tarde, al regresar al puerto de Bermeo las lanchas pescadoras, una de ellas fue volcada por un fuerte rajagon de viento y se perdieron siete hombres de su tripulacion, logrando salvarse los restantes en las lanchas que venian en pos.

El capitán de artillería Sr. Lopez Dominguez, que mandaba una de las baterías que hizo mas de 600 magníficos disparos en el glorioso combate del 31 de enero ha pedido, segun dice un corresponsal, juicio contradictorio por la cruz laureada de San Fernando, por haber perdido la tercera parte de su fuerza siempre en las guerrillas.

Han asegurado á un periódico personas, que se dicen bien enteradas, que S. M. la Reina piensa agradecer al general Prim con la grandeza de España de primera clase y el título de marqués de los Castillejos, como recompensa por su bizarro comportamiento en la campaña de Africa.

El arzobispo de Praga, príncipe de Schwarzenberg, ha dirigido á sus fieles una carta pastoral, escitándoles á elevar un mensaje á Su Santidad.

Se ha enviado á Melilla el material necesario para el establecimiento de un buen hospital, donde serán convenientemente cuidados los heridos que no han podido ser trasladados á la Península.

Es muy extraordinario el donativo de material de sanidad que hasta la fecha ha entregado la provincia de Zamora, consistiendo en 316 arrobas 1 libra de hilas, 13,370 vendajes, 2,283 compresas, 2,361 varas de lienzo y 5 sábanas, colocado en 96 cajones y 179 bultos.

La alegría de los muchos españoles residentes en Bayona fue grande al recibirse la noticia de la toma de Tetuan. Nuestros compatriotas celebraron tan fausta nueva con iluminaciones y un solemne *Te Deum* al que asistieron todos.

Cuando el batallon de Leon juntamente con el de Alba de Tormes, Córdoba y la Princesa atacaron de frente las trincheras del campamento enemigo, el día 4, los fuegos de escopetaria, artillería y metralla de sus baterías arrojaban sobre ellos á quemarropa una lluvia de proyectiles que serenos soportaban. A la sazón acababa Leon de atravesar un pantano en que gran parte de sus soldados quedaron atascados, cayendo muertos algunos, heridos otros, incluso el abanderado. Entonces era lo mas crítico del ataque, y cogiendo la bandera desde á caballo el bravo comandante del primer batallon de Leon D. José García Albarrañ, y dirigiendo cuatro palabras á sus soldados, los llenó de entusiasmos; é instantáneamente le siguieron hasta la trinchera, que no pudieron saltar de frente, pero que en seguida saltaron, corriéndose á la derecha.

Confundidos con los soldados de la Princesa y Córdoba entraron y tomaron la primera batería de cinco cañones, donde García plantó la bandera que con tanta gloria llevaba seguido únicamente de 29 soldados de los suyos, pues los demás se quedaron, como ya dicho, empantanados sin poder salir unos, otros heridos en número de 128, 9 muertos, 32 contusos, un jefe con tres heridas, un oficial muerto, cuatro capitanes, el ayudante, abanderado y seis subalternos mas heridos. Así es que, al llegar á dicha batería el general Prim y su Estado Mayor, felicitaron al Sr. García cordialmente por tanto arrojo, por salir ileso y por haber sido el primero en plantar la bandera en el campamento enemigo.

Los valores procedentes de la renta de la sal han obtenido en el mes de enero último un aumento considerable con relación á igual período del año anterior. Con este motivo se han dado las gracias de real orden á los administradores del ramo y al cuerpo del resguardo, por el celo y esmero que han demostrado en favor de una renta tan importante.

La diputacion provincial de Barcelona ha acordado dar cien pensiones vitalicias por los quintos de la provincia que queden inutilizados en la guerra, ó para los mas cercanos parientes de los que perezcan en la campaña.

El joven pintor D. Mariano Fortuny ha sido enviado al campamento por la diputacion provincial de Barcelona con objeto de que traslade al lienzo los hechos de armas mas notables.

Las tropas de la guarnición de todas armas, al mando del general en jefe del primer distrito D. Manuel de la Concha, marqués del



